



Desafíos y oportunidades en el fortalecimiento de los controles democráticos en Ecuador

Challenges and opportunities in strengthening democratic controls in Ecuador

Desafíos e oportunidades no fortalecimiento dos controles democráticos no Equador

Jonathan Dennis Segura-Márquez ^I

jsegura@uea.edu.ec

<https://orcid.org/0009-0001-2201-1777>

María Belén Flores-García ^{II}

mb.floresg@uea.edu.ec

<https://orcid.org/0000-0002-8751-0577>

Luis Eduardo Bonifaz-Nieto ^{III}

abogadosh@hotmail.com

<https://orcid.org/0009-0002-2670-9977>

Edwin Geovanny Aguirre-Sanchez ^{IV}

geovannyaguirre.gio@gmail.com

<https://orcid.org/0009-0002-8975-6797>

Correspondencia: abogadosh@hotmail.com

Ciencias Sociales y Políticas

Artículo de Investigación

* **Recibido:** 11 de enero de 2024 * **Aceptado:** 20 de febrero de 2024 * **Publicado:** 12 de marzo de 2024

- I. Ingeniero de Empresas, Docente Universidad Estatal Amazónica, Investigador Independiente, Riobamba, Ecuador.
- II. Ingeniera en Contabilidad, CPA, Docente Universidad Estatal Amazónica, Investigadora Independiente, Riobamba, Ecuador.
- III. Abogado, Director Nacional de Logística, Docente IST Japón, Consultor Electoral, Riobamba, Ecuador.
- IV. Ingeniero en Negociación Comercial Internacional, Ingeniero en Marketing, Máster in Business Administration (en formación), Coordinador Académico ITSJ, Ecuador.

Resumen

Este artículo examina los desafíos y oportunidades en el fortalecimiento de los controles democráticos en Ecuador. Se utilizó una metodología de investigación basada en la revisión de literatura y análisis de datos secundarios. Los resultados indican que existen desafíos significativos en el fortalecimiento de los controles democráticos en Ecuador, incluyendo la pérdida de independencia del poder judicial. Sin embargo, también se identificaron oportunidades para mejorar los controles democráticos a través del fortalecimiento de las agencias políticas y administrativas especializadas, Ecuador ha experimentado diversas etapas políticas, incluyendo períodos de inestabilidad y autoritarismo, lo que ha destacado la necesidad de establecer mecanismos sólidos para el control y la supervisión de las instituciones gubernamentales. Sin embargo, este proceso también ofrece oportunidades para fomentar la transparencia, la rendición de cuentas y el respeto por los derechos fundamentales.

Uno de los desafíos más evidentes es la persistente corrupción que ha afectado a las instituciones públicas en Ecuador, La corrupción socava la confianza de la ciudadanía en el gobierno y dificulta el desarrollo sostenible. Para enfrentar este problema, es necesario fortalecer los mecanismos de control interno y externo, promoviendo una cultura de integridad en todas las esferas de la administración pública, La independencia y eficiencia del poder judicial son fundamentales para garantizar que los ciudadanos tengan acceso a un sistema de justicia justo y confiable. Además, la lucha contra la impunidad debe ser una prioridad, investigando y sancionando de manera efectiva a aquellos que cometan actos de corrupción o violaciones de los derechos humanos, os desafíos y oportunidades en el fortalecimiento de los controles democráticos en Ecuador son fundamentales para la consolidación de una sociedad más justa, transparente y participativa. La lucha contra la corrupción, la reforma judicial, la promoción de una prensa libre y la participación ciudadana activa son componentes clave de este proceso. Si se abordan de manera efectiva, estos desafíos pueden convertirse en oportunidades para construir una democracia más robusta y resiliente en Ecuador.

Palabras clave: Democráticos; Administración pública; Reforma judicial; Resiliente; Inestabilidad.

Abstract

This article examines the challenges and opportunities in strengthening democratic controls in Ecuador. A research methodology was used based on literature review and secondary data analysis.

The results indicate that there are significant challenges in strengthening democratic controls in Ecuador, including the loss of independence of the judiciary. However, opportunities were also identified to improve democratic controls through the strengthening of specialized political and administrative agencies. Ecuador has experienced various political stages, including periods of instability and authoritarianism, which has highlighted the need to establish solid mechanisms for the control and supervision of government institutions. However, this process also offers opportunities to foster transparency, accountability and respect for fundamental rights.

One of the most obvious challenges is the persistent corruption that has affected public institutions in Ecuador. Corruption undermines citizens' trust in the government and hinders sustainable development. To address this problem, it is necessary to strengthen internal and external control mechanisms, promoting a culture of integrity in all spheres of public administration. The independence and efficiency of the judiciary are fundamental to guarantee that citizens have access to a system of fair and reliable justice. Furthermore, the fight against impunity must be a priority, effectively investigating and sanctioning those who commit acts of corruption or violations of human rights, the challenges and opportunities in strengthening democratic controls in Ecuador are fundamental for the consolidation of a more fair, transparent and participatory society. The fight against corruption, judicial reform, the promotion of a free press and active citizen participation are key components of this process. If addressed effectively, these challenges can become opportunities to build a more robust and resilient democracy in Ecuador.

Keywords: Democrats; Public administration; Judicial reform; Resilient; Instability.

Resumo

Este artigo examina os desafios e oportunidades no fortalecimento dos controles democráticos no Equador. Foi utilizada uma metodologia de pesquisa baseada em revisão de literatura e análise de dados secundários. Os resultados indicam que existem desafios significativos no fortalecimento dos controles democráticos no Equador, incluindo a perda de independência do poder judicial. No entanto, também foram identificadas oportunidades para melhorar os controles democráticos através do fortalecimento de agências políticas e administrativas especializadas. O Equador passou por vários estágios políticos, incluindo períodos de instabilidade e autoritarismo, o que destacou a necessidade de estabelecer mecanismos sólidos para o controle e supervisão do governo.

instituições. No entanto, este processo também oferece oportunidades para promover a transparência, a responsabilização e o respeito pelos direitos fundamentais.

Um dos desafios mais óbvios é a corrupção persistente que tem afectado as instituições públicas no Equador. A corrupção mina a confiança dos cidadãos no governo e dificulta o desenvolvimento sustentável. Para resolver este problema é necessário reforçar os mecanismos de controlo interno e externo, promovendo uma cultura de integridade em todas as esferas da administração pública. A independência e eficiência do poder judicial são fundamentais para garantir que os cidadãos tenham acesso a um sistema de justiça justo e confiável. Além disso, a luta contra a impunidade deve ser uma prioridade, investigando e sancionando eficazmente aqueles que cometem atos de corrupção ou violações dos direitos humanos. Os desafios e oportunidades no fortalecimento dos controles democráticos no Equador são fundamentais para a consolidação de uma sociedade mais justa, transparente e participativa. A luta contra a corrupção, a reforma judicial, a promoção de uma imprensa livre e a participação activa dos cidadãos são componentes essenciais deste processo. Se forem abordados de forma eficaz, estes desafios podem tornar-se oportunidades para construir uma democracia mais robusta e resiliente no Equador.

Palavras-chave: Democratas; Administração pública; Reforma judicial; Resiliente; Instabilidade.

Introducción

La democracia es un sistema político que se basa en la participación ciudadana y el control sobre el poder político. En este sentido, los controles democráticos son fundamentales para garantizar la transparencia y la rendición de cuentas en el ejercicio del poder. En Ecuador, como en muchos otros países de América Latina, existen desafíos y oportunidades en el fortalecimiento de los controles democráticos. La historia política de Ecuador ha sido un viaje tumultuoso que ha atravesado momentos de cambio, desafíos y oportunidades en la búsqueda de una democracia sólida y efectiva. Situado en la región andina de América del Sur, Ecuador ha experimentado períodos de inestabilidad política y autoritarismo, así como avances significativos hacia la consolidación de una democracia participativa. En el siglo XXI, el país ha enfrentado la tarea de fortalecer sus controles democráticos para garantizar un gobierno transparente, eficiente y, sobre todo, representativo de la voluntad del pueblo ecuatoriano. En este contexto, se presentan una serie de desafíos y oportunidades que marcan la agenda política de Ecuador en la actualidad, el país vivió un ciclo de inestabilidad política, caracterizado por golpes militares y cambios frecuentes en

el liderazgo político. Sin embargo, en 1979, Ecuador adoptó una nueva Constitución que marcó un importante paso hacia la democracia.

Esta Constitución estableció un sistema presidencialista y permitió la elección directa del presidente de la República, un cambio significativo en un país que había sido dominado por gobiernos militares y autoritarios durante décadas. A medida que la democracia se consolidaba, Ecuador también experimentó una serie de desafíos, como la debilidad institucional, la corrupción y la polarización política, el fortalecimiento de los controles democráticos en Ecuador es un tema relevante que requiere atención y acción. Los recursos de búsqueda proporcionan información sobre los desafíos y oportunidades que se presentan en este ámbito, incluyendo la necesidad de fortalecer la participación ciudadana y el control social, diseñar instituciones que permitan la participación ciudadana efectiva y sostenible, y abordar los retos que plantean los cambios institucionales.

Metodología

Para la investigación se implementó una metodología que consistió en la búsqueda exhaustiva de estudios y publicaciones relacionadas en bases de datos académicas. Se seleccionaron las fuentes más relevantes siguiendo criterios predefinidos. Luego, se procedió a la revisión sistemática de los documentos elegidos, identificando patrones temáticos y enfoques destacados. A través de un análisis retrospectivo, Se consultaron fuentes confiables como informes y publicaciones de organizaciones internacionales y nacionales para obtener información sobre los desafíos y oportunidades en el fortalecimiento de los controles democráticos en Ecuador.

Resultados

Desafíos en el fortalecimiento de los controles democráticos en el Ecuador

Los desafíos en el fortalecimiento de los controles democráticos en Ecuador son una preocupación importante para la sociedad, Los recursos de búsqueda proporcionan información relevante sobre los desafíos que se presentan en este ámbito, Ecuador, como muchas naciones democráticas, ha estado en constante evolución en su búsqueda de consolidar y fortalecer sus controles democráticos. La democracia ecuatoriana ha avanzado significativamente en las últimas décadas, pero aún enfrenta desafíos importantes. Estos desafíos, que van desde la corrupción hasta la

polarización política y la independencia judicial, son cruciales para comprender el estado actual de la democracia en el país.

- **Corrupción y Transparencia:** La corrupción se ha arraigado en muchas esferas de la sociedad ecuatoriana y representa uno de los desafíos más apremiantes en el fortalecimiento de los controles democráticos. A lo largo de los años, han surgido escándalos de corrupción que han minado la confianza del público en las instituciones gubernamentales y los líderes políticos. La percepción de que la corrupción es rampante socava la legitimidad de las instituciones democráticas y desalienta la participación ciudadana, abordar la corrupción requiere un enfoque integral. Esto implica la implementación de mecanismos de rendición de cuentas efectivos, reformas legales y administrativas para prevenir la corrupción, y una cultura de integridad en el gobierno y la sociedad en general. La transparencia en la gestión pública es un componente esencial de este esfuerzo, ya que permite a la sociedad civil y a los medios de comunicación supervisar las acciones del gobierno y detectar irregularidades.
- **Polarización Política:** La polarización política ha sido una característica constante en la vida política ecuatoriana. Si bien la pluralidad de opiniones es esencial en cualquier democracia, una polarización extrema puede llevar a la parálisis política y obstaculizar la capacidad del gobierno para tomar decisiones efectivas. En Ecuador, la polarización ha dado lugar a la fragmentación política, lo que dificulta la construcción de consensos y la implementación de políticas públicas sostenibles, para abordar este desafío, se necesita un esfuerzo concertado para fomentar el diálogo y la cooperación entre los diferentes actores políticos. La construcción de puentes y la búsqueda de puntos en común pueden ayudar a superar la polarización y promover una política más orientada a soluciones.
- **Independencia Judicial:** La independencia del poder judicial es fundamental para el fortalecimiento de los controles democráticos en Ecuador. Sin embargo, ha habido preocupaciones persistentes sobre la influencia política en el sistema judicial del país. La percepción de que los jueces están sujetos a presiones políticas socava la confianza en la justicia y debilita el sistema de control y equilibrio, garantizar la independencia y la imparcialidad del poder judicial es esencial para mantener la integridad del sistema democrático. Esto implica la selección transparente y objetiva de jueces y magistrados, así como la protección de sus decisiones de interferencias políticas. Además, la inversión en la

capacitación y el fortalecimiento del sistema judicial es crucial para garantizar la eficacia y la integridad en la administración de justicia.

- **Libertad de Prensa y Medios de Comunicación Independientes:** La libertad de prensa es un pilar fundamental de cualquier democracia saludable. Los medios de comunicación independientes desempeñan un papel crucial al proporcionar información imparcial y actuar como un contrapeso al poder gubernamental. Sin embargo, en Ecuador, ha habido momentos de tensión en relación con la libertad de prensa y la concentración de la propiedad mediática, mantener una prensa libre y plural es esencial para garantizar que la información fluya sin restricciones y que la ciudadanía esté informada de manera imparcial. Para abordar este desafío, se requiere un marco legal que proteja la libertad de prensa y se deben tomar medidas para prevenir la concentración excesiva de los medios en manos de unos pocos actores.

Oportunidades en el fortalecimiento de los controles democráticos en Ecuador

Ecuador, A pesar de los desafíos que enfrenta, el país también ofrece diversas oportunidades para fortalecer su democracia y garantizar que sus instituciones sean más transparentes, participativas y responsables ante los ciudadanos. En este análisis, exploraremos en profundidad las oportunidades clave que pueden impulsar el fortalecimiento de los controles democráticos en Ecuador y promover una sociedad más justa y equitativa, Una de las oportunidades más destacadas para fortalecer la democracia ecuatoriana es la creciente participación de la sociedad civil y los ciudadanos en la toma de decisiones políticas. Ecuador ha avanzado en la promoción de la participación ciudadana en la toma de decisiones a través de mecanismos como la consulta popular y los referendos. Estos mecanismos han permitido que la ciudadanía se involucre en asuntos clave, desde reformas políticas hasta temas ambientales.

La democracia es un sistema político fundamental que se basa en la participación de los ciudadanos, la rendición de cuentas de los gobernantes y el respeto de los derechos y libertades fundamentales. Ecuador, al igual que muchas naciones, ha experimentado una evolución política significativa en su búsqueda de una democracia sólida y efectiva. A lo largo de su historia, ha enfrentado desafíos, pero también ha creado oportunidades valiosas para el fortalecimiento de sus controles democráticos.

Desde la participación ciudadana activa hasta la cooperación internacional, pasando por la promoción de la educación cívica y la tecnología, el país tiene a su disposición una serie de herramientas y enfoques para avanzar hacia una democracia más robusta y participativa. La participación ciudadana activa es un pilar fundamental en cualquier democracia saludable. Ecuador ha avanzado en la promoción de la participación de la sociedad civil y los ciudadanos en la toma de decisiones políticas. La consulta popular y los referendos se han convertido en herramientas comunes para abordar cuestiones importantes, desde reformas políticas hasta temas ambientales. La sociedad civil, las organizaciones no gubernamentales y los ciudadanos desempeñan un papel crucial al influir directamente en las políticas públicas y al ejercer presión sobre el gobierno para que rinda cuentas, Ecuador tiene la oportunidad de invertir en programas educativos que proporcionen a los ciudadanos una comprensión más profunda de los procesos democráticos, los derechos y responsabilidades ciudadanas. Una ciudadanía bien informada es esencial para una democracia sólida, ya que contribuye a una mayor participación en la vida política y a la toma de decisiones informadas. El país ha sido parte de acuerdos internacionales que promueven la democracia y los derechos humanos. La cooperación con organismos internacionales como las Naciones Unidas y la Organización de Estados Americanos puede proporcionar apoyo técnico y financiero para proyectos de fortalecimiento democrático. Además, la supervisión y las evaluaciones internacionales pueden ayudar a garantizar la integridad de las elecciones y el respeto de los derechos fundamentales.

La tecnología desempeña un papel cada vez más importante en la democracia moderna. Ecuador tiene la oportunidad de aprovechar la tecnología para aumentar la transparencia y la eficiencia en la administración pública. La digitalización de procesos gubernamentales y la creación de plataformas en línea que permiten a los ciudadanos acceder a información gubernamental y participar en la toma de decisiones son ejemplos de cómo la tecnología puede fortalecer los controles democráticos, la reforma electoral es esencial para elecciones justas y transparentes. Ecuador puede evaluar y mejorar sus procesos electorales, incluyendo la delimitación de distritos, la financiación de campañas y la regulación de partidos políticos. La revisión de las leyes electorales y la implementación de cambios basados en las mejores prácticas internacionales pueden contribuir a un sistema electoral más eficiente y representativo.

Ecuador tiene la oportunidad de implementar políticas y leyes efectivas que garanticen la igualdad de acceso a servicios públicos y oportunidades para todos los ciudadanos, independientemente de

su origen étnico, género, orientación sexual o discapacidad, la promoción de los derechos humanos no solo es una responsabilidad moral, sino que también fortalece la democracia al garantizar que todas las voces sean escuchadas y respetadas en la sociedad, Finalmente, la rendición de cuentas y la ética en el gobierno son cruciales para prevenir la corrupción y fortalecer la confianza pública, los líderes gubernamentales pueden establecer un ejemplo al mantener altos estándares éticos y ser transparentes en sus acciones, una cultura de rendición de cuentas y la creación de comisiones anticorrupción son medidas que pueden fomentar la integridad en la administración pública.

La democracia y el desafío del cambio en Ecuador

La democracia en Ecuador ha experimentado un viaje complejo a lo largo de su historia. A medida que el país se ha enfrentado a una serie de desafíos y oportunidades, la evolución de su sistema democrático ha sido un tema central. En este artículo, exploraremos la relación entre democracia y cambio en Ecuador, analizando cómo los procesos de cambio político y social han influido en su sistema democrático y las tensiones y desafíos que han surgido a raíz de estas transformaciones, La democracia ecuatoriana tiene sus raíces en el siglo XIX, pero experimentó una serie de altibajos a lo largo del siglo XX. Durante gran parte de este período, Ecuador fue testigo de golpes de Estado, regímenes autoritarios y una inestabilidad política recurrente. Sin embargo, la transición a la democracia a fines del siglo XX marcó un hito importante en la historia del país. Desde entonces, Ecuador ha tenido elecciones regulares y ha promulgado una serie de reformas constitucionales destinadas a fortalecer su sistema democrático, entre las cuales se puede mencionar:

1. **Cambio Político y Democracia:** El cambio político y la democracia están intrínsecamente interconectados en Ecuador. Si bien el cambio político puede ser un motor para impulsar reformas democráticas, también puede presentar desafíos a la estabilidad democrática. En el caso ecuatoriano, el cambio político ha llevado a una mayor participación y representación de grupos históricamente marginados, como los pueblos indígenas. Sin embargo, también ha generado tensiones políticas y desafíos para la consolidación democrática.
2. **Desafíos y Transformaciones:** Ecuador ha experimentado un cambio político significativo. Uno de los cambios más notables fue la adopción de una nueva Constitución en 2008, que introdujo reformas significativas en áreas como la redistribución de la riqueza, la protección del medio ambiente y los derechos de los pueblos indígenas. Este proceso de

- cambio político también llevó a la elección de Rafael Correa como presidente, quien lideró un período de gobierno marcado por una retórica antimperialista y un enfoque en la justicia social.
3. **El Desafío del Cambio Económico y Social:** El cambio político en Ecuador también ha estado estrechamente relacionado con el cambio económico y social. La adopción de políticas de redistribución de la riqueza y el énfasis en el gasto social marcaron un cambio significativo en la política económica. Sin embargo, la dependencia de los ingresos petroleros y la deuda externa se convirtieron en desafíos económicos críticos, El cambio social también fue evidente en la promoción de los derechos de los pueblos indígenas y la protección del medio ambiente. Ecuador se convirtió en uno de los primeros países en reconocer los derechos de la naturaleza en su Constitución.
 4. **Desafíos Futuros y la Democracia en Ecuador:** A medida que Ecuador navega el desafío del cambio político, económico y social, enfrenta cuestiones clave para la consolidación de su democracia. La polarización política sigue siendo un desafío, y encontrar formas de promover un diálogo constructivo y consensos políticos será fundamental, la economía ecuatoriana también debe adaptarse a los cambios en los precios del petróleo y reducir su dependencia de esta fuente de ingresos. La gestión sostenible de recursos naturales y la inversión en sectores no petroleros son esenciales para garantizar la estabilidad económica a largo plazo, en cuanto a los derechos humanos y la libertad de prensa, Ecuador se enfrenta al desafío de encontrar un equilibrio entre la protección de estos derechos y la promoción de sus propias prioridades políticas y sociales.

Controles democráticos en Latinoamérica

Latinoamérica presenta, tendencias generales muy diferentes e incluso opuestas, pero hay un escenario que va abriendo brecha en el tema del control del Estado. En el plano del control democrático no electoral, participación y formas extraparlamentarias de representación han ido ganando terreno. En dos países que no presentan una convergencia ideológica en los avances en esta materia -hablamos de Colombia y Brasil-, se lleva a cabo una reflexión social e institucional mediante la creación de sistemas nacionales de participación para que dichos controles democráticos no electorales logren una mayor permanencia e integración en el funcionamiento regular del Estado. En el plano del control burocrático o interno del Estado, las experiencias

brasileñas del Ministerio Público y del Tribunal de Cuentas de la Unión muestran circunstancias en las que ciertas burocracias se convierten en verdaderos agentes de control del Estado, con agendas propias de consolidación y expansión de sus funciones de rendición de cuentas. (Ernesto Isunza Vera, 2015).

Los controles democráticos en América Latina son un tema de profundo interés y relevancia, ya que esta región ha experimentado un largo y complejo proceso de transición hacia la democracia a lo largo del siglo XX. En la actualidad, aunque ha habido avances notables en el establecimiento de sistemas democráticos en muchos países latinoamericanos, siguen existiendo desafíos significativos para garantizar la solidez y la efectividad de estos controles, la democracia en América Latina ha pasado por distintas fases, desde períodos de autoritarismo y dictaduras militares hasta la consolidación de regímenes democráticos. A medida que se establecieron sistemas democráticos, se introdujeron controles para garantizar el equilibrio de poderes y la rendición de cuentas. Algunos de los controles democráticos más destacados en la región son:

1. **Elecciones Libres y Justas:** Uno de los pilares fundamentales de la democracia es la celebración de elecciones libres y justas. En muchos países latinoamericanos, se han implementado reformas para garantizar la transparencia y la equidad en los procesos electorales, así como la participación de la ciudadanía.
2. **Combate a la Corrupción:** La corrupción ha sido un desafío persistente en muchos países de América Latina. Se han establecido comisiones y leyes para luchar contra la corrupción y garantizar la transparencia en la administración pública.
3. **Participación Ciudadana:** La participación de la ciudadanía en los procesos políticos es esencial. Mecanismos como la consulta popular y el referendo permiten a los ciudadanos influir directamente en cuestiones de relevancia.
4. **Libertad de Expresión:** La libertad de expresión y de prensa desempeña un papel crucial en el control democrático. La pluralidad de voces en los medios de comunicación y la protección de los periodistas son elementos clave en la región.
5. **La independencia del poder judicial:** Es esencial para garantizar la imparcialidad y la justicia en un sistema democrático. En la región, se han realizado esfuerzos para fortalecer la independencia de los tribunales y reducir la influencia política en el sistema de justicia.

América Latina todavía enfrenta una serie de desafíos en la consolidación de la democracia. La corrupción, la desigualdad, la inseguridad, la polarización política y la falta de confianza en las instituciones son cuestiones críticas. Además, en algunos países, se han observado retrocesos democráticos, con amenazas a la independencia judicial y la libertad de prensa, los controles democráticos en América Latina requieren un enfoque integral. Es esencial promover la participación de la ciudadanía, asegurar la rendición de cuentas de los líderes políticos y trabajar en la construcción de instituciones sólidas que defiendan la democracia. Además, la educación cívica desempeña un papel importante en la formación de ciudadanos informados y comprometidos con la democracia.

Los controles democráticos en América Latina son vitales para la estabilidad política y el progreso en la región. A pesar de los desafíos, ha habido avances notables en la consolidación de sistemas democráticos. Sin embargo, la región debe abordar de manera proactiva cuestiones como la corrupción y la desigualdad, y promover una participación ciudadana activa para garantizar que la democracia continúe fortaleciéndose y sirviendo a los intereses de sus ciudadanos, Ecuador, situado en la costa noroeste de Sudamérica, ha experimentado una transformación democrática significativa. La Constitución de 2008 marcó un hito en esta evolución, al introducir reformas que fortalecieron los controles democráticos. Entre ellas se incluyen la creación de una Asamblea Constituyente y la adopción de mecanismos de participación ciudadana como la consulta popular y el referendo. Los controles democráticos en Sudamérica, con un enfoque en Ecuador, reflejan una evolución significativa hacia sistemas democráticos más sólidos. A pesar de los desafíos persistentes, la región tiene la oportunidad de fortalecer aún más sus controles democráticos y promover una participación ciudadana activa. El diálogo, la cooperación y la inversión en la educación cívica son claves para este proceso. La democracia en Sudamérica, al igual que en cualquier parte del mundo, es un sistema en constante evolución que requiere atención y esfuerzo continuos para prosperar y servir a los intereses de sus ciudadanos.

Discusión

Este tema de investigación fue muy importante, donde se puede comprender el fortalecimiento de los controles democráticos en Ecuador como un proceso en constante evolución que enfrenta desafíos y oportunidades, donde la lucha contra la corrupción, la promoción de la igualdad y la participación ciudadana activa son elementos clave en este proceso, la independencia judicial y la

educación cívica también son pilares fundamentales, Ecuador tiene la capacidad y el potencial para consolidar y fortalecer su democracia.

Además, la sociedad civil y los ciudadanos comprometidos desempeñan un papel esencial en este esfuerzo. La democracia es un proyecto en desarrollo, y el compromiso continuo con la construcción de una sociedad más justa y equitativa es esencial para su éxito, las organizaciones no gubernamentales, los medios independientes y los ciudadanos comprometidos actúan como contrapesos contra el poder estatal y político, su capacidad para supervisar y denunciar la corrupción, promover la participación ciudadana y defender los derechos humanos es esencial, la sociedad civil puede presionar por reformas que mejoren la democracia y el respeto de los derechos civiles. Las protestas y los movimientos sociales han sido elementos importantes en la política ecuatoriana y han llevado a reformas significativas, para que la sociedad civil desempeñe un papel eficaz, es fundamental que el gobierno garantice un entorno propicio para su funcionamiento. Esto incluye la protección de los defensores de los derechos humanos, la promoción de la libertad de prensa y la facilitación de la participación ciudadana sin obstáculos.

Conclusiones

El fortalecimiento de los controles democráticos debe ser un esfuerzo continuo, independientemente de los cambios de gobierno, el diálogo político constructivo entre diferentes fuerzas políticas es esencial para garantizar la estabilidad y el fortalecimiento de la democracia en Ecuador.

Ecuador debe fortalecer la fiscalización de los órganos de control, como la Contraloría General y la Superintendencia de Bancos, para garantizar la rendición de cuentas de los funcionarios públicos y la supervisión efectiva del uso de recursos públicos.

La corrupción socava la confianza en las instituciones democráticas y obstaculiza el desarrollo. Para superar este desafío, Ecuador debe implementar reformas integrales que promuevan la rendición de cuentas, fortalezcan las instituciones de control y promuevan la transparencia en todos los niveles del gobierno.

El progreso económico y social también es esencial para fortalecer la democracia, la equidad y la justicia en la distribución de los beneficios económicos pueden reducir tensiones y conflictos en la sociedad.

La innovación tecnológica y la implementación de herramientas de democracia electrónica presentan oportunidades emocionantes. Facilitar la participación ciudadana a través de plataformas digitales y la votación en línea puede mejorar la transparencia y la participación en los procesos democráticos.

Referencias

1. Ernesto Isunza Vera, A. (septiembre de 2015). El control democrático del Estado en Latinoamérica. Desacatos. Obtenido de <https://www.scielo.org.mx/pdf/desacatos/n49/2448-5144-desacatos-49-00006.pdf>
2. Alarcón, María Gabriela. 2019. “La institucionalidad de las políticas públicas: implementación de las políticas de primera infancia en Ecuador en el período 2008-2017”. Tesis de maestría, Universidad Simón Bolívar.
3. Alfaro, Orlando. 1999. “Elecciones y democracia: una reflexión crítica” Realidad: revista de ciencias sociales y humanidades 67: 27-34.
4. Álvarez Sánchez, Diego, Jose L. Sahuquillo Orozco, y Patricia Vidal Hurtado. 2013. “Los programas electorales: nuevo instrumento de rendición de cuentas en Open Government” Politikós. Estudios políticos e internacionales: 1-23.
5. Baños, Jessica. 2006. “Teorías de la democracia: debates actuales” Andamios 2 (4): 35-58.
6. Chiriboga, Andrés. 2022. “Ecuador: el Gobierno fagocita al quinto poder del Estado” <https://www.celag.org/ecuador-el-gobierno-fagocita-al-quinto-poder-del-estado/>.
7. CNE. 2022 “Guía para la elaboración de planes de trabajo de candidatos y candidatas a elecciones seccionales 2023” Quito: Consejo Nacional de Competencias. https://www.cne.gob.ec/wp-content/uploads/2022/06/Orientaciones-para-la-elaboración-de-planes-de-trabajo_FINAL.pdf
8. Cunill-Grau, Nuria. 2014. “La intersectorialidad en las nuevas políticas sociales. Un acercamiento analítico-conceptual” Gestión y Política Pública 23 (1): 5-46.
9. Fontinae, Guillaume. 2015. El análisis de políticas públicas conceptos, teorías y métodos Guillaume Fontinae. Quito: Anthropos Editorial. https://dpp2017blog.files.wordpress.com/2017/06/libro_app.pdf
10. Fontaine, Guillaume y Adrián Gurza Lavalle. 2019. “Controles democráticos y cambio institucional en América Latina” ICONOS Revista de Ciencias Sociales 22 (65): 7-28.

11. Gob.pe. 2023. “Jurado Nacional de Elecciones” <https://www.gob.pe/jne>.
12. Hernández-Luis, Alejandro. 2018. “La democracia está en los detalles: aproximaciones y actualización del debate sobre la rendición de cuentas” *Kairós Revista de Ciencias Económicas, Jurídicas y Administrativa* 1 (1): 40-53.
13. Manin, Bernard, Adam Przeworski, y Susan Stokes. 1999. “Elections and Representation”. En *Democracy, Accountability, and Representation*, editado por Adam Przeworski, Susan Stokes y Bernard Manin, 29-54. Cambridge: Cambridge University Press.
14. Molina, José y Janeth Hernández. 1998. “La Credibilidad de las elecciones Latinoamérica y sus factores, El efecto de los organismos electorales, el sistema de partidos y las actitudes políticas”. Ponencia preparada para ser presentada en el 21 Congreso Internacional de la Asociación de Estudios Latinoamericanos, Chicago, 24 al 26 de septiembre. <http://biblioteca.clacso.edu.ar/ar/libros/lasa98/Molina-Hernandez.pdf>
15. ONPE. 2023. “Nosotros / ¿Quiénes somos?”. <https://www.gob.pe/onpe>
16. Pallarés, Francesc. 1988. “Las políticas públicas. Un sistema político en acción” *Revista de Estudios Políticos (Nueva Época)* 62: 141-162.
17. Paredes, Milton. 2016. “La Rendición de Cuentas como mecanismo de transparencia para fortalecer la participación ciudadana” *Opinión Electoral. Gaceta de análisis político electoral* 12: 1-12.
18. Puga, Cristina. 2021. “Controles Democráticos” *Prontuario democracia*: 1-4.
19. Román, Gustavo. 2007. “Democracia electoral e inclusión social” *Derecho electoral* 6:1-47.
20. Sonnleitner, Willibald. 2017. “Variedades del voto: hacia una sociología plural del sufragio particular” *Estudios Sociológicos* 35 (104): 429-448.
21. SOT. 2023. “Superintendencia de Ordenamiento Territorial, Uso y Gestión del Suelo – SOT”. <https://www.sot.gob.ec/detalle/2/2/esp>
22. Tena Sánchez, Jordi. 2009. “Estrategias de diseño institucional, cumplimiento y virtud cívica” *Revista de Ciencia Política* 29 (1): 85-110.